
◦ロータリーソング◦

ソングリーダー
川辺哲君

◦ゲ ス ト 紹 介◦

ジョセリン・ネオ・ワンティンさん

最後の挨拶としてクラブから

の援助や異文化交流が出来た

ことについての謝辞がありま

した。

初亀醸造株式会社

代表取締役社長　橋本謹嗣さん

◦会　長　挨　拶◦

会長　望月　啓行君

今日は初亀の橋本社長に来ていただいているこ

ともあり「静岡の地酒とわさびとそしてロータ

リー月間」という題目で話をしたいと思いま

す。藤枝市観光情報ホームページを見ると、「な

ぜ藤枝のお酒は美味しいか？」 ということが書

いてあります。藤枝は吟醸王国とも言われてい

るのですが、「豊富な水」と「米作りに適した

肥沃な土壌」が重要で、そのためによいお酒が

できると書かれています。やはり、いろいろな

理由はありますが、「水の良さ」というのは大

きなポイントになっています。実を言うと静岡

は、非常に水がきれいと評価されています。少

し古いデータですが、 平成２２年度には大井川

と安倍川が全国で最も水質が良好な河川に選ば

れました。これには色々な理由がありますが、

複雑な地形、森林が多い、火山の溶岩が多い等

でろ過され、きれいな水になっているといわれ

ています。そして、わさびやお茶など静岡は高

品質な農作物が多いのですが、これは綺麗な水

が要因になっています。 静岡人にとって、そ

して人類にとっても水は命の源、そして水と

共に生きていると言えます。「みずのくに静岡」

は特に水資源に囲まれていて、「日本酒」「わさ

び」「お茶」等の食品、他にも健康寿命も上位、

工業関連の工場も多くあります。静岡県民に

とって、きれいな水は「健康」「一次産業」「経

済」等すべての面で恩恵を受けているというこ

とになります。さて、ここで世界の状況を見て
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みましょう。グラフを見てください。世界では

２０億人が、安全に管理されていない水を使っ

ていて、さらに１億２０００万人は河川等から

の未処理の地表水を使用している。また自宅に

手洗いがないという人は世界に２２億人いると

いうことです。エリアを見るとアフリカ、東ア

ジア、東南アジア、中央アジアで非常に水環境

が悪い、そしてその場所に生まれてくる子供達

は、自ら生まれる場所を選べません。そのよう

な意味で水環境というのは「世界の不平等」と

言われています。恵まれている日本にいるとわ

かりにくいですが、世界的に見ると「水環境が

ととのっているかどうか」で大きな不平等が起

こっています。「水環境」が揃っていないと「教

育機会や女性の社会進出の損失」「紛争の要因」

「感染症」等にもつながってくるということで、

やはり日本人として水はあるのが当たり前では

なく、不平等だけど幸運にも恵まれている事を

再確認したいところです。さて、３月はロータ

リーの「水と衛生月間」になります。ここでロー

タリーの「世界の水環境改善」の活動ビデオを

見てみましょう。ロータリーの７つの重点分野

のひとつに、「水と衛生」があり、ロータリー

もこの問題に対して非常に活発に活動していま

す。そして、政府や様々な団体、またロータリー

も含め多くの活動があり２０００年～２０２０

年の間、世界で安全に管理された飲み水を利用

できる人が２０億人増えました。また、水洗い

設備を利用できる人も、５億人増えたと報告さ

れています。このように様々な団体が努力して

世界の水環境の改善につなげています。さて、

日本に話をも戻しましょう。日本は、本当に水

資源は大丈夫？というのをすこし調べてみま

しょう。「水」というのは世界全体で資源が限

られています、そして世界的にみると今人口が

どんどん増えています。この状況をみると、全

体的にやはり水が足りなくなる可能性がある、

今の分は確保しにくくなると言えます。また、

「水ストレス」という表現があり、水資源の枯

渇化のストレス度合いを示すグラフが示されて

いるのですが、日本は水の危険ゾーンであり、

水が危機状態であると示されています。こんな

に日本は水があるのに、どうして「危機状態」

なのか？という事ですが、これには「バーチャ

ル・ウォーター」という考え方があります。こ

れは、輸入した農作物は、「ほかの国の水」を

使って作られている、もしくは輸入した工業品

も「ほかの国で水」を使って作られている。そ

してもしその海外で使われた水を全部日本国内

で賄ったとすると、どれぐらいの水の量が足り

ないかを計算するものです。皆さんよくご存じ

だと思いますが、日本の食品自給率はカロリー

ベースで４０％、非常に低いです。もし日本が

戦争にでも巻きこまれて食品輸入ができなくな

ると、もちろん農作物も足りないですが、農作

物をつくる水も足りなくなります。このように

見ると日本は水が大丈夫、とは言い切れなくな

ります。そしてバーチャル・ウォーターの計算

値で見ると、日本は世界で第二位の輸入国にな

ります。そしてこの表で輸出国がこの右側に並

べてあります。これを見ると、輸出国はいわゆ

る先進国ではない国が多くなっています。この

バランスを崩してしまうと、日本は水が足りな

くなってしまうといわれています。以上の事を

みていくと、「日本の水は安泰」「他の国の水環

境を改善に行くのはその国の人のため」という

考えがあるかもしれませんが、そうではなく

なってきます。他国そして世界の水環境を改善

する事は、本当は日本の将来の水環境を守るた

めでもある、ということがわかってきます。「水

は命の源」是非この機会に水への意識を高めて

いきたいと思います。以上で会長挨拶とさせて



いただきます。ありがとうございました。

◦退  会  の  挨  拶◦

田和英夫君

コロナ禍の３年間での、親睦

委員会の活動や地区大会での

思い出を話されました。

◦委  員  会  報  告◦

同好会小委員会　八木義仁君

第三回ゴルフコンペが４月

２２日　静岡カントリー島田

コースにて開催されると案内

がありました。

◦幹　事　報　告◦

ウイルスメールについての注意喚起がありまし

た。

◦お  め  で  と  う◦

【誕生祝い】

●月●●日　山口良昌さん

●月●●日　牧田晃子さん

【結婚記念日】

●月●●日　磯部義明さん・陽子さん

●月●●日　小林武治さん・紀子さん

●月●●日　杉山浩也さん・令子さん

●月●●日　植松昌美さん・和子さん

静岡の「地酒」と「わさび」
そしてロータリー月間

2023年３月１３日

会長 望月 啓行

静岡藤枝の地酒
静岡の地酒はなぜ美味しいか

藤枝４酒造
それぞれ独⾃⼿法とこだわりにより深い味わいの酒を⽣み出している。
いずれも全国の品評会でも⾼い評価を獲得するなど、吟醸王国と⾔わ
れる静岡県の中でも「知る⼈ぞ知る銘酒の⾥」として注⽬を集める。

酒造りにとって重要な「豊富な⽔」と「⽶作りに適した肥沃な⼟壌」
により、江⼾時代から酒造業が盛んであった。

藤枝の酒造り

〜藤枝市観光情報ホームページより〜

様々な理由があるが「水」のおいしさが大きなポイント様々な理由があるが「水」のおいしさが大きなポイント

一級河川の平均水質（BOD値）ランキング」で、オクシズを流れる「大井川」
と「安倍川」が、最も水質が良好な河川に選出（平成２２年）

一級河川の平均水質（BOD値）ランキング」で、オクシズを流れる「大井川」
と「安倍川」が、最も水質が良好な河川に選出（平成２２年）

実は静岡は綺麗な「水」が有名実は静岡は綺麗な「水」が有名

静岡県には、全国平均を上回る降水量と「狩野川」「富士川」「安倍
川」「大井川」「菊川」「天竜川」など大小数多くの河川、さらには豊富

な地下水という好条件があり、このような恵みがある。
また、森林の多さや火山噴火による溶岩等で独特の地質による、濾

過された綺麗な地下水

理由理由

多くの農作物にも大きなメリット多くの農作物にも大きなメリット

〜静岡県ホームページより〜

品目数品目全国順位

２わさび、ガーベラ1位

４茶、ちんげんさい、ばら、セルリー2位

１みかん3位

１メロン4位

２いちご、レタス5位

３ばれいしょ、きく、たまねぎ6位

１かんしょ7位

１ねぎ8位

静岡県は高品質な農作物が多い静岡県は高品質な農作物が多い

水は命の源
水と共に生きる

「みずのくに静岡」
特に静岡の人は

水資源に恵まれており
水の恩恵を受けている

「日本酒」「わさび」「茶」
健康寿命・工業・農作物・・・ETC

世界の人の水へのアクセス状況世界の人の水へのアクセス状況

〜2020年ユニセフ協会〜

2020年時点、世界では
20億人が安全に管理さ
れた飲み水を使用できず、
このうち1億2,200万人は、
湖や河川、用水路などの
未処理の地表水を使用し

ている。

世界の人々：自宅における手洗い設備へのアクセス世界の人々：自宅における手洗い設備へのアクセス

〜2020年ユニセフ協会〜

世界人口の30%にあたる22
億7,000万人が、手洗い設
備を自宅で使用できない。
世界人口の21%にあたる16
億人が、石けんまたは水がな
い限定的な手洗い設備を使

用している。
世界人口の9%にあたる6億
7,000万人は、手洗いのため
の設備が自宅に全くない環

境で暮らしている。

日本は
本当に

水資源は
大丈夫か？

世界の水アクセス：長期的な展望世界の水アクセス：長期的な展望

・利用可能な水資源は、わずか
0.01%しかない。

・人口増加で2025年までの数
値予測でも人口と水利用量はと

もに急増する見込み。
・地球温暖化・気候変動もさらな
るリスク要因。降水量は上下す
るが利用可能な淡水は減る。

〜国⼟交通省「国際的な⽔資源問題への対応」〜

世界の水アクセス：2000年～2020年の成果世界の水アクセス：2000年～2020年の成果

〜2020年ユニセフ協会〜

世界で安全に管理さ
れた飲み水を利用で
きる人の割合は、

62%（2000年）から
74%（2020年）まで
改善しています。

世界の水アクセス（手洗い設備）：2000年～2020年の成果世界の水アクセス（手洗い設備）：2000年～2020年の成果

〜2020年ユニセフ協会〜

世界で基本的な手洗
い設備を利用できる

人の割合は、
67%（2015年）から
71%（2020年）まで
改善しています。

世界の人の水：安全に管理された水へのアクセス世界の人の水：安全に管理された水へのアクセス

〜2020年ユニセフ協会 〜

世界人口の11%にあたる7億
7,100万人が、限定的な飲み
水、改善されていない水源、あ
るいは地表水を利用している。
サハラ以南アフリカ（4億人）、
東アジア・東南アジア（1億

6,100万人）、中央アジア・南ア
ジア（1億4,500万人）で暮らし

ている。

「水」環境は
世界の不平等

水不足問題には、教育機会や女性の社会進出機会の損失、紛争の要
因、感染症拡大など、さまざまな影響をもたらす。

３月はロータリー
「水と衛生」月間

「水」について考える月

ロータリーの
「水と衛生」への取組

水ストレス：日本でも悪化水ストレス：日本でも悪化

日本も水ストレスが
高い地域と認識。
日本は他国から水
資源を大量に輸入
しているからです。

水資源の枯渇化を示す「水ストレス」「人口一人当たりの利用可能水資源量」

〜World Resources Institute “AqUEDUCT
GLOBAL MAPS 2.0″）2013〜

仮想水（バーチャル・ウォーター）：日本でも悪化仮想水（バーチャル・ウォーター）：日本でも悪化

その食糧や工業製品を輸入している国において、もしその輸入食糧や輸入工
業製品を生産するとしたら、どの程度の水が必要かを推定したもの

〜沖教授提供の資料より作成〜

バーチャルウォーター
輸出国

バーチャルウォーター
輸⼊国

アメリカ合衆国アメリカ合衆国
中国⽇本
インドドイツ
ブラジルイタリア

アルゼンチン中国

仮想水（バーチャル・ウォーター）：輸出国・輸入国仮想水（バーチャル・ウォーター）：輸出国・輸入国

世界の水資源を
守る事により、

日本も守る事になる

水は命の源
水と共に生きる

おいしいお酒・おいしいわさびを食べるためにも
「水」の意識を高めていきましょう



◦ス　マ　イ　ル◦

満席テーブル・・・伴野さん、寺戸さん、川辺

さん、谷本さん、牧田さんの各テーブル

佐々木達也君　

３月いっぱいで静岡総合営業所長を退任となり

ました。その後は一所員として今しばらく静岡

にいさせていただきます。静岡ＲＣへの参加も

６月いっぱいまでは大丈夫そうです。望月会長、

その際はバナーを頂けますようよろしくお願い

します。

石川雅章君　

当社で取り組む地域貢献事業が今年で１５年を

迎えました。特に最近では２４時間３６５日使

用できる屋外用ボックスによるＡＥＤの普及と

心肺蘇生法の人材育成を企業に提案しておりま

す。チラシを入れさせていただきましたので、

ご興味ある方はお声掛けください。よろしくお

願いします。

　　

山口良昌君

誕生日のお祝いありがとうございます。●●歳

になりました。

平松岳人君　

誕生日のお祝いありがとうございました。●●

代最後の誕生日でした。精進します。

牧田晃子君

誕生日のお祝いありがとうございます。●●歳

になりました。１年健康で過ごしたいと思いま

す。

磯部義明君

結婚記念日に素敵なお花が届きました。妻が大

変喜んでおります。ありがとうございました。

●●年間連れ添ってくれています。ありがたい

ことです。

◦出　席　報　告◦

例会日 全会員数
（出席計算人数）

出 席
会 員 数

欠 席
会員数

暫 定
出席率

3/13 109（108）
63 名

現地 62 名
Zoom 1名

46 名 58.33％

欠席した方は年度内にメイクアップしましょう！

なお、国際ロータリー理事会の決定事項に則り、それに

変更が無い場合は全会員出席扱いとします。

◦ゲ  ス  ト  卓  話◦

「酒育て業」としての酒造り

初亀醸造株式会社　代表取締役社長

橋本謹嗣さん

お酒の造り方を事前に配布さ

れたマンガを元に説明があり、

水・米・酵母に人の技術と情

熱がないと美味しいお酒は生

まれない。静岡では新鮮で豊富な海産物や農作

物などの素材を生かした美味しい料理が多く、

そんな料理を活かし、料理に生かされる酒であ

ることを第一に考え、感謝の心と丁寧な手仕事

で酒を醸します。「静岡のヒト・食文化との調和」

をコンセプトに掲げ、爽やかで品のある香りと

控えめな有機酸と程よいお米の旨味が軽やかに

口の中で広がり、四季折々のお料理を引き立て

るお酒を目指しています。と話がありました。


